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Попытки использовать част-
ные медучреждения в рамках си-
стемы ОМС грозят ростом числа 
платных услуг для населения, 
вместо этого государство долж-
но развивать бесплатную систе-
му здравоохранения, считает 
Председатель Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
руководитель партийной фрак-
ции в Госдуме Сергей Миронов.

«Очередная попытка вылечить 
врожденную «хромоту» системы 
ОМС при помощи «костыля-под-
порки». Попытка, скажем прямо, 
запоздалая, потому что ответ-
ственность частных подрядчиков 
надо было прописывать с самого 
начала. Тогда бы не было меди-

цинского саботажа, в результате 
которого страдают пациенты», 
– прокомментировал ситуацию 
парламентарий.

Он напомнил, что включение 
частных клиник в программу 
ОМС было вызвано оптимиза-
цией государственных медуч-
реждений. Вместо них зачастую 
создавались коммерческие 
учреждения, некоторые из ко-
торых были связаны с чиновни-

СЕРГЕЙ МИРОНОВ ПРИЗВАЛ СДЕЛАТЬ
ВСЮ МЕДПОМОЩЬ ДЛЯ ГРАЖДАН БЕСПЛАТНОЙ

СВЕТЛАНА АЛЕФИРЕНКО:
ШКОЛА ДОЛЖНА УЧИТЬ ДУМАТЬ

Член постоянной комиссии 
Архангельской городской Думы 
по вопросам социальной по-
литики Светлана Алефиренко 
считает, что для подготовки на-
стоящих, а не просто «дипломи-
рованных» специалистов, необ-
ходимо вернуть традиционный 
для нас пятилетний специали-
тет. В первую очередь это нужно 
сделать для будущих учителей, 
устранив проблему педагогиче-
ского бакалавриата.

Председатель Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ, руководитель партийной 
фракции в Госдуме Сергей Ми-
ронов ранее заявил о том, что 
приравнивание диплома бака-
лавра к диплому о полном выс-
шем образовании недостаточно 
для возрождения качественной 
системы образования. Само по 
себе изменение статуса дипло-
мов не изменит ни систему, ни 
качество образования. Нужны 
кардинальные изменения – от-
мена ЕГЭ, ОГЭ, возвращение 
школьных выпускных и вступи-
тельных вузовских экзаменов.

– Как по мне, так это не ре-
форма. Ну, сменили название 
диплома – вывеску поменяли, а 
ведь это не изменит ни систему, 
ни качество образования. Счи-
таю, чтобы восстановить каче-
ственную систему образования, 
в первую очередь нужно отказы-

ваться от ЕГЭ и ОГЭ, нужно вер-
нуть традиционные советские 
школьные выпускные и вступи-
тельные экзамены в вузы. Вот 
тогда начнутся настоящие не-
обратимые изменения! – указал 
Сергей Миронов.

Член Совета регионального 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Архангельской области Свет-
лана Алефиренко отработала 
около десяти лет в классической 
российской школе прежде, чем 
ЕГЭ на территории Архангель-
ской области в первой половине 
«нулевых» был введен в каче-
стве эксперимента, и много лет 
после этого. Она считает, что от 
идеи единого госэкзамена мож-
но оставить лучшее.

– При всех неоспоримых не-
достатках ОГЭ и ЕГЭ в их ны-
нешнем виде нужно понимать, 
что любой экзамен – это стресс 
для ребенка, – подчеркивает 
Светлана Алефиренко. – От этой 
системы однозначно нужно от-
казываться, ведь экзамены сей-
час также погружают детей и их 
родителей в состояние затяжно-
го стресса задолго до их непо-
средственной сдачи, не говоря 
уже о самой процедуре. Но хо-
рошо бы подумать над тем, что-
бы возвращаясь к классической 
процедуре, все же оставить 
выпускные и вступительные ис-
пытания едиными. А думать над 
этим большие умы должны вме-
сте с педагогами-практиками и 
психологами. Сейчас создаётся 
впечатление, что этим занима-
ются люди, с детьми вообще ни-
когда не работавшие.

В остальном, по мнению 
Светланы Алефиренко, экзаме-
ны должны вновь стать провер-
кой знаний, а не дрессировки 
по тестам. Более того, возврат 
к нормальной системе позво-
лит вернуть образование к тому, 
чтобы школа вновь готовила 
людей думающих. Ведь сейчас 
даже сочинение нужно писать 
по шаблону, как по трафарету, а 
это недопустимо.

ками, отвечавшими за ту самую 
оптимизацию, напомнил Пред-
седатель СРЗП.

«Платная медицина по опре-
делению не может быть до-
ступной для всех, она может 
быть лишь дополнением к бес-
платной. Именно государствен-
ная система здравоохранения 
должна оказывать весь спектр 
медицинских услуг населению 
– вот на что должны в первую 

ИЗБРАЛИ ДЕЛЕГАТОВ, ОБСУДИЛИ
ПРЕДСТОЯЩИЕ ВЫБОРЫ И СОСТАВЫ УИК

Очередной этап Конферен-
ции регионального отделения 
партии прошел в Архангель-
ске 18 марта. Главным вопро-
сом стало избрание делегатов 
XII Съезда СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – ЗА ПРАВДУ – он 
состоится в Москве в мае. Де-
легатами от Поморья избраны 
председатель Совета РО Олег 
Черненко и сенатор Ольга Епи-
фанова.

Кроме того, актив партии 
обсудил формирование новых 
составов участковых избира-
тельных комиссий и предсто-
ящие в текущем году выборы 
– региональное и местные от-

деления СРЗП уже начали под-
готовительный процесс.

На Единый день голосо-
вания-2023 запланированы 
выборы в Архангельское об-
ластное Собрание депутатов, 
Архангельскую городскую Думу, 
представительные органы не-
скольких городов, муниципаль-
ных районов и округов Поморья. 
Справедливороссы намерены 
принять во всех кампаниях са-
мое деятельное участие.

Продолжение Конферен-
ции запланировано на лето 
текущего года, когда начнется 
избирательная кампания и ре-
гиональное отделение СРЗП 
выдвинет своих кандидатов.

(Продолжение на стр. 2)
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В марте в архангельских шко-
лах произошли сразу несколько 
резонансных случаев жестокого 
обращения одних детей с дру-
гими. Общество разделилось 
на два лагеря: одни обвинили в 
подростковой жестокости роди-
телей, другие возложили вину 
на школу, которая не может обе-
спечить полную безопасность 
учащихся. Тему травли детей 
в школьных коллективах стали 
обсуждать все и вся, а в «отли-
чившихся» образовательных уч-
реждениях пошли всевозможные 
проверки, но мало кто задумался 
о глубинных причинах растущей 
открытой агрессии подростков. 
Возможно, дети лишь перенима-
ют морально-этические принци-
пы взрослых?!

– Когда меня спрашивают, 
что я думаю по поводу происше-
ствий с детьми в школах нашего 

города в последнее время, мне в 
первую очередь хочется сказать 
не о детях и не о педагогах, а о 
нашем Обществе, – обращает 
внимание на корень пробле-
мы Председатель Совета ре-
гионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 

ПРАВДУ в Архангельской обла-
сти Олег Черненко.

– В начале месяца обще-
ственный резонанс получил слу-
чай буллинга и издевательства 
над подростком в архангельской 
школе №33. 

очередь обращать внимание в 
Минздраве. Для этого финан-
сирование отрасли необходимо 
поднять в два раза – как мини-
мум до 7% ВВП, на чем давно 
настаивает «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ», – сказал 
Сергей Миронов.

Об архангельском опыте го-
сударственно-частного пар-
тнерства в рамках системы ОМС 
читайте на стр. 2.

Считаешь, что выборы долж-
ны быть честными и прозрач-
ными? Стань членом участко-
вой избирательной комиссии!

Региональное отделение 
Социалистической политиче-
ской партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» в Архангельской об-
ласти скоро закончит форми-
рование предложений в тер-
риториальные избирательные 

комиссии по кандидатурам чле-
нов УИК. У тебя ещё есть время 
войти в их состав и ближайшие 
пять лет обеспечивать справед-
ливый процесс голосования и 
подсчета голосов.

Уже 10 сентября, в Единый 
день голосования, пройдут вы-
боры депутатов Архангельского 
областного Собрания и город-
ской Думы, а также предстоит 
выбрать новый состав предста-
вительных органов местного са-

моуправления в Котласе и еще 
нескольких районах Поморья.

За пять лет работы форми-
руемых сейчас составов участ-
ковых избирательных комис-
сий выборы коснутся каждой 
из 796 УИК по всей Архангель-
ской области. Работа членов 
УИК во время выборов оплачи-
вается.

Независимо от населённого 
пункта Архангельской области, 
звонить можно по телефонам: 
8-950-250-43-88, 8-(8182)-
20-02-58 или писать на элек-
тронный адрес: spravedlivo29@
gmail.com

СТАНЬ ЧЛЕНОМ УЧАСТКОВОЙ
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ!
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Совместные приемы, которые 
проводят депутаты-справедли-
вороссы и специалисты Центров 
защиты прав граждан СРЗП, по-
могают решать проблемы в сфе-
ре ЖКХ, отстаивать нарушенные 
права потребителей, добиваться 
переселения из ветхого или ава-
рийного жилья и многие другие 
вопросы.

В этот раз к члену фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Ар-
хангельском областном Собрании 
депутатов Владиславу Смелову и 
руководителю ЦЗПГ Поморья Ла-
рисе Демид обратилась пожилая 
архангелогородка, возмущенная 
тем, что ей не возвращают полную 
сумму платежей за капремонт, 
хотя после достижения восьмиде-
сятилетнего возраста она имеет 
право на стопроцентную компен-
сацию.

Руководитель Центра спра-
ведливости Лариса Демид дала 
разъяснения, что согласно дей-
ствующему законодательству с 1 
января 2019 году граждане 70 лет 

и старше имеют право на компен-
сацию 50% платы за капремонт, 
а 80-летние – 100%, но только в 
рамках так называемой «соцнор-
мы», а не фактической площади 
жилого помещения.

Размер регионального стан-
дарта нормативной площади жи-
лого помещения, используемого 
для расчета субсидий на оплату 
жилого помещения и комму-
нальных услуг, утвержден поста-
новлением главы Администрации 
Архангельской области № 211 от 
12.12.2005 и составляет:

18 кв. м. общей площади жило-
го помещения – на одного члена 
семьи, состоящей из трех и более 
человек;

21 кв. м. общей площади жило-
го помещения – на одного члена 
семьи, состоящей из двух человек;

33 кв. м. общей площади жило-
го помещения – на одиноко про-
живающего человека.

Тогда пенсионерка потребова-
ла изменить действующие нормы. 
Ведущий совместный прием де-
путат регионального заксобрания 

Владислав Смелов посчитал ее 
требование справедливым, так 
как у наших ветеранов, без преу-
величения, каждый рубль сейчас 
на счету. Здесь же речь более чем 
о ста рублях ежемесячно. Более 
того, пытаться объяснять заслу-
женному пенсионеру, что она про-
живает на «лишних квадратных 
метрах», по словам Владислава 
Сергеевича – кощунство.

– Инициировать изменение 
федерального законодательства 
– это долгий и трудоемкий про-
цесс, а наша задача помочь лю-
дям как можно быстрее. В особен-
ности, когда речь идет о людях, 
находящихся в почтенном возрас-
те, – подчеркнул областной пар-
ламентарий. – Но на региональ-
ном уровне мы наконец приняли 
закон об установлении статуса 
«Дети войны». Однако конкретные 
меры поддержки сейчас толь-
ко обсуждаются. Напомню, речь 
идет о гражданах Российской 
Федерации, проживающих в Ар-
хангельской области, которые ро-
дились в период с 1 января 1927 
года по 31 декабря 1945 года. То 
есть, младшим из них в этом году 
исполняется 78 лет. Одной из мер 
социальной поддержки для них 
как раз можем стать отмена нор-
мативной площади для расчета 
субсидии. Это то, что мы можем 
и должны сделать для этих людей, 
не инициируя долгих процедур, 
буду выступать с данной инициа-
тивой, – резюмировал Владислав 
Смелов.

Кроме того, на примере этого 
обращения областной депутат 
отметил недостаточную разъяс-
нительную работу, которую ведут 
государственные органы. Люди 
берут информацию из недосто-
верных источников, неправильно 
интерпретируют ее и оперируют 
ею. Благо, в Центре защиты прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ всегда готовы ответить на 
все возникающие вопросы.

«СР» – СОВМЕСТНАЯ РАБОТА НА ПОЛЬЗУ ЛЮДЯМ

(Продолжение.
Начало  на стр.1)

НЕСЕМЕЙНАЯ КЛИНИКА
Ярким примером попытки 

использовать частные медуч-
реждения в рамках системы 
ОМС в Архангельске является 
поликлиника, построенная в 
рамках государственно-част-
ного партнерства в округе 
Майская Горка. Ее очень жда-
ли жители одного из наиболее 
динамично развивающихся и 
густонаселенных городских 
территориальных округов, из-
мученные бесконечными оче-
редями в филиале городской 
поликлиники №2, к которому 
они приписаны. Но после на-
чала работы долгожданного 
медучреждения, в том числе 
по полисам ОМС, оптимизма у 
многих пациентов поубавилось.

Первая и главная претензия 
людей заключалась в том, что 
детям эта клиника оказывает 
лишь платные услуги. Конечно, 
взрослые и сами хотят получать 
медицинские услуги высокого 
качества и в комфортных усло-
виях, но в первую очередь они 
думают о своих детях – и это 
естественно. Денег на здоро-
вье своего ребенка родители, 
разумеется, не жалеют, однако 
любая диагностика и лечение 
в наше время – очень дорогое 
удовольствие, многим просто 
не по карману. Молодым се-
мьям с детьми – тем более. А 
ведь именно для них прежде 
всего в округе Майская Горка 
строили и строят новое жилье с 
прилегающими к нему детски-
ми садами, школами и спор-
тивными учреждениями. И те-
перь семьи, по сути обманутые, 
вынуждены возить своих детей 
к узким специалистам в голов-
ную поликлинику №2 в сосед-
нем Ломоносовском округе.

С обслуживанием взрос-
лого населения все тоже ока-
залось не так безоблачно, как 
на протяжении многих лет 
обещали людям чиновники 
всех уровней. В клинике, где 
обещали обслуживать по по-
лисам ОМС 15 тысяч взрослых 
граждан, очереди стали появ-
ляться уже тогда, когда начали 
принимать первые 5 тысяч че-
ловек. А ведь бизнес исходит 
из соображений доходности, 
и увеличение количества па-
циентов в три раза вряд ли 
предполагает аналогичное 
увеличение штата специали-
стов...

К слову об очередях в филиа-
ле городской поликлиники №2, 
находящемся в округе Майская 
горка: одной из их причин глава 
регионального минздрава на-
зывает неприспособленность 
самого здания под оказание 
медицинских услуг. Так может 
быть, стоило «добавить» и пу-
стить государственную часть 
средств этого партнерства на 
проектирование и строитель-
ство нового здания, изначально 
задуманного именно в качестве 
поликлиники?!

Работа новой государствен-
но-частной клиники также во 
многом осложняется тем, что 
у нас многое не продумывают 
изначально. В том числе, во-
просы транспортной инфра-
структуры. Подъездные пути 
к медучреждению собирают 
немалые пробки, а если верить 
отзывам в популярном сервисе 
«Яндекс Карты», ждать ребенка 
лишние 10 минут врач там не 
станет даже на платный при-
ем. Кстати, нормальной дороги 
к зданию клиники тоже ещё не 
построено...

РОСТ ПЛАТЕЖЕЙ ЗА ЖКУ
В ПОМОРЬЕ МНОГОКРАТНО 
ПРЕВЫШАЕТ ЗАЯВЛЕННЫЙ

По подсчетам общероссий-
ского движения «Народный жи-
лищный инспектор», Поморье 
вошло в число рекордсменов 
по росту взносов на капремонт, 
– обращает внимание Предсе-
датель Совета регионального 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Архангельской области Олег 
Черненко. – С показателем бо-
лее чем в 40% наш регион занял 
пятую строчку антирейтинга за 
2022-2023 год.

Ранее Председатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ, руководитель партий-
ной фракции в Госдуме Сер-
гей Миронов указал на то, что 
взносы на капремонт с начала 
года увеличились в большин-
стве регионов: рост до 70%. В 
итоге счета граждан за ЖКУ вы-
росли вместо обещанных 9% на 
20–50%, а то и в несколько раз. 
К этому добавляется еще одна 
«коммунальная бомба», зало-
женная решением кабмина еще 
в сентябре, – новый расчет пла-
ты за общедомовые нужды.

Архангельск – безусловный 
лидер и по несправедливым 
платежам за ОДН, особенно 
для жильцов большого числа 
аварийных деревяшек, – на-
помнил руководитель фракции 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в региональном заксобра-
нии Олег Черненко. – Люди и 
так платили тысячи рублей в 
месяц за недобросовестных 
соседей и нерадивых комму-
нальщиков. Но если раньше 
«потолок» платежей по нор-
мативам заставлял управляю-
щие организации хоть как-то 
работать, устраняя проливы и 
другие потери ресурсов вну-
три дома, то теперь и этот сти-
мул у них пропал. А заплатят 
за все опять граждане, причем 
еще больше.

С 1 сентября 2022 года всту-
пило в силу Постановление 
Правительства о новом порядке 
расчета платы за ЖКУ на содер-
жание общедомового имуще-
ства, отменившее ограничения 
для УК. По новому порядку в 
первом квартале года проис-
ходит перерасчет платы за со-
держание общедомового иму-
щества за предыдущий год. По 
оценкам экспертов, платежи за 
ОДН могут вырасти на 30–50%, 
а новые квитанции люди начнут 
получать уже в марте.

На сегодня самый эффектив-
ный способ борьбы с этим – са-
моорганизация собственников 
жилья. В Центрах защиты прав 
граждан СРЗП учат тому, как 
взять дом под свой контроль. 

Группа старшеклассников 
унижала ученика, снимая все 
происходящее на камеру, – лицо 
школьника разрисовали оскор-
бительными надписями.

Затем стало известно о по-
добном инциденте в школе №11: 
восьмиклассник взял на «удуше-
ние» своего сверстника, после 
чего пострадавший потерял со-
знание, а другие одноклассники 
в этот момент снимали происхо-
дящее на видео.

И это только те случаи, когда 
родители обратились к юристам 
и дело приняло публичный ха-
рактер. Страшно представить, 
сколько подобных инцидентов 
унижения среди детей друг над 
другом ежедневно происходит 
в городе, да и во всей области...

Вернемся к нашему Обще-
ству. Что мы хотим от детей, ког-
да нашим городом управляют 
люди с восьмилетним образо-
ванием, а журналисты-наркома-
ны-гомосексуалисты, не имею-
щие ни семьи, ни детей, судимые 
за клевету и наркотики, фор-
мируют общественное мнение, 
постоянно унижая и оскорбляя 
неугодных в своих публикациях? 
И при этом поощряются властью 

– признаются лидерами обще-
ственного мнения, приглашают-
ся выступать на российском те-
левидении и на патриотических 
митингах. Когда среди взрослых 
в публичном пространстве по-
стоянная жестокость, унижения и 
оскорбления, на что мы рассчи-
тываем, какое хотим воспитать 
поколение?

Кто-то скажет, что я слиш-
ком эмоционален – так и есть, 
когда вопрос касается наших 
детей. Потому что, в отличие от 
вышеперечисленных нетради-
ционных личностей, у меня есть 
свои дети, и я за них переживаю 
и волнуюсь, – подчеркнул Олег 
Черненко.

Хочется задать несколько во-
просов властьимущим лицам и 
правоохранительным органам, 
которые допускают и даже при-
ветствуют такие тенденции в СМИ:

– Когда подобные негодяи в 
средствах массовой информа-
ции клевещут о том, что у моих 
детей есть гражданство другой 
страны и они живут за грани-
цей, тем самым унижая их этой 
клеветой: вы уверены, что после 
этого в школе моему ребенку не 
дадут по голове или не напишут 
что-нибудь на лбу? Я не уверен.

– Когда про мужчину, депута-
та Северодвинска, известного в 

городе публичного человека на 
протяжении многих лет на опре-
делённых информресурсах регу-
лярно пишут, что он «проститут-
ка»: вы уверены, что после этого 
в школе его детей не унижают и 
не называют так же? Я не уверен.

– Когда на взрослых женщин, 
матерей только лишь за то, что 
они публичные люди, эти гомо-
сексуалисты в социальной сети 
Телеграм, где зарегистриро-
ван сейчас практически каждый 
подросток, рисуют различные 
неприличные унижающие кари-
катуры сексуального характера: 
вы уверены, что после этого их 
детей не унизят в школе? Я – нет.

И пока подобные мерзавцы 
и наркоманы в нашем Обще-
стве делаются «лидерами об-
щественного мнения», пока 
властьимущие, в том числе с 
восьмилетним образованием, 
будут их поддерживать, а пра-
воохранительные органы будут 
считать, что это их не касается, 
– ни о каком хорошем воспита-
нии детей говорить не прихо-
дится. Увы.

Какое Общество – такие и 
дети, – резюмировал руково-
дитель фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» в Архангельском 
областном Собрании депутатов 
Олег Черненко.



3VK.COM/SPRAVEDLIVO_ARH

АВТОБУСНАЯ РЕФОРМА ИЛИ МОНОПОЛИЯ?

В первый день весны транс-
портная компания «Рико» наконец 
вышла на оставшиеся 12 город-
ских маршрутов Архангельска и 
теперь осуществляет перевозки 
везде, где по условиям контракта 
должна была еще с начала 2023 
года. Анонсируя это событие в 
конце февраля, официальный 
информационный портал област-
ного центра озаглавил новость 
«Дмитрий Морев сообщил о стар-
те второго этапа транспортной 
реформы». Изначально никаких 
этапов не предполагалось в прин-
ципе, да и можно ли говорить о са-
мой реформе? 

Определение слова, широко 
используемое в энциклопедиче-
ских и юридических словарях:

Реформа – (франц. reforme, от 
лат. reformo – преобразовываю), 
преобразование, изменение, пе-
реустройство какой-либо стороны 
общественной жизни (порядков, 
институтов, учреждений); фор-
мально – нововведение любого 
содержания, однако реформами 
обычно называют более или ме-

Форсировать реформу в сфе-
ре обращения с ТКО, как бы 
нам ни хотелось, не получается: 
к этому не готово ни сознание 
большинства граждан, ни отсут-
ствие отечественного опыта. Ка-
ким путем идет мусорная рефор-
ма в России и нашем регионе, 
рассказывает Алексей Кувакин 
– эксперт, член СРЗП, советник 
губернатора Архангельской об-
ласти по вопросам экологии и 
обращению с ТКО. 

– Еще совсем недавно мне, 
как и многим неравнодушным в 
этом вопросе северянам, каза-
лось, что вполне реально реали-
зовать реформу за 3-5 лет. Ведь 
«велосипед» уже изобретен, 
многие страны прошли анало-
гичный путь и набили все шиш-
ки. Нам лишь нужно их учесть, 
обойти все острые углы и за 5 лет 
«пробежать дистанцию», кото-
рую они преодолели за тридцать.

Но, чем глубже я погружался в 
суть системных изменений, тем 
больше убеждался, что россий-
ская мусорная реформа будет 
столь же продолжительна, и вот 
почему…

Имея материальную базу, фи-
зически можно за такой срок по-
строить инфраструктуру по сбо-
ру, сортировке отходов, а также 
их переработке и захоронению 
(либо сжиганию) не перерабаты-
ваемых «хвостов». 

Но основу успеха структурных 
изменений в системе обращения 
с отходами составляет не только 
и даже не столько материальная 
база, а в первую очередь – пере-
ворот сознания населения. Оно в 

дальнейшем должно полностью 
поменять свое отношение как к 
образованию отходов, так и под-
ходу к их утилизации.

Примерно год назад Мин-
природы РФ провело на своем 
сайте опрос среди населения об 
отношении к раздельному сбо-
ру отходов, который является 
основой для построения систе-
мы максимального вовлечения 
бытового мусора во вторичный 
оборот.

Вот его результаты:
– 93% опрошенных согласны 

с тем, что отходы нужно сорти-
ровать;

– 70% считают, что сортиров-
ка отходов поможет раздельно-
му сбору отходов в целом;

– 69% готовы сортировать 
отходы для их дальнейшей пе-
реработки, если контейнеры для 

раздельного накопления будут 
находиться рядом с домом;

– 39% регулярно сортируют 
отходы.

Если не принимать во внима-
ние тот факт, что организованное 
на сайте МинПрироды РФ голо-
сование привлекло к себе в боль-
шинстве своем неравнодушных к 
экологии, активных граждан, то 
можно сделать следующие вы-
воды:

1. Население знает об эколо-
гическом вреде, который нано-
сит мусор.

2. Люди согласны с тем, что 
для переработки отходов их сна-
чала нужно отобрать и сложить в 
отдельный контейнер.

3. Готовы заниматься сорти-
ровкой, при условии, что им бу-
дут созданы все условия, уже на 
25% меньше.

4. Сейчас сортируют мусор 
заметно меньше половины граж-
дан России. 

Что еще смущает в опублико-
ванных данных опросов, которые 
проводят различные структуры:

1. Люди склонны давать со-
циально одобряемые ответы, 
особенно по сложно восприни-
маемым в обществе темам, а 
экология к ним относится. Поэ-
тому в теории у нас 40% созна-
тельного населения, сортирую-
щего отходы, а на практике 3-5% 
жителей, которые реально это 
делают.

2. Сортировка отходов – это 
ведь не только раздельный сбор 
мусора дома. На работе, обще-
ственных пространствах и про-
сто на улице он тоже необходим. 
Да и все ли члены домохозяйства 

ЧТО ТОРМОЗИТ РЕАЛИЗАЦИЮ МУСОРНОЙ РЕФОРМЫ

нее прогрессивное преобразова-
ние.

Так есть ли прогресс? Или ре-
формой монополизацию рынка 
пассажирских перевозок в Ар-
хангельске назвали чисто фор-
мально?

БЕЗОПАСНО?
Даже с 1 февраля новый пере-

возчик вышел лишь на 13 марш-
рутов. Первый же день работы от-
метился сразу двумя авариями с 
участием его автобусов. Никто не 
утверждает, что виноваты именно 
они, но даже через две недели го-
родской отдел госавтоинспекции 
в официальной группе 708-й на 
связи искал очевидцев ДТП с од-
ним из них. А если бы маршрутов 
было вдвое больше? С учетом та-
кого старта немудрено, что с 6 по 
10 февраля в Архангельске прове-
ли акцию «Безопасный автобус». 

Впоследствии поступали и 
другие сообщения об авариях с 
участием новых автобусов. Фо-
тографии одной из них житель 
Архангельска привел вместе с за-
писью о том, что виной всему не-

досып, ведь водители работают 
по 16 часов в комментариях как 
раз под записью от имени главы 
города о дополнительном выходе 
новых автобусов на маршруты с 
первого марта.  

Когда в начале месяца с улиц 
города практически убрали ПА-
Зики, судя по сообщениям с фо-
тографиями очевидцев, автобусы 
«Рико» начали биться уже друг с 
другом. А история о протаранив-
шем шлагбаум на ЖД переезде 
автобусе вообще достойна того, 
чтобы по ней снимали триллер в 
лучших традициях жанра. Гово-
рят, водитель зазевался, обиле-
чивая пассажиров.  

УДОБНО?
Повышенную нагрузку водите-

ли несут также, работая сразу и за 
себя, и за кондуктора. При этом 
они стараются открывать толь-
ко переднюю дверь, чтоб сразу 
обилечивать входящих. На улице 
люди толпятся, а из салона в это 
время не могут выйти. Автобус по-
долгу стоит на каждой остановке, 
выбиваясь из графика. 

На вопрос под все той же за-
писью об установке валидаторов, 
тем более, в отсутствие кондук-
торов, официальное сообщество 
администрации сообщило: «На 
данный момент установка вали-
даторов не планируется. Пробле-
ма с кондукторами существует, 
на текущий момент штат кондук-
торов доукомплектовывается.» 
Прошел еще месяц – ситуация та 
же. 

Судя по одному из наиболее 
популярных сайтов для поиска 
работы, ООО ТК «Рико» нуждает-
ся в системных администраторах, 
диспетчерах и других сотрудни-

ках. Только не в кондукторах и во-
дителях. Создается впечатление, 
что полученных по контрактам 
более чем 8 миллиардов рублей 
с лихвой хватает на то, чтоб новый 
перевозчик вообще не обращал 
внимания на такую мелочь, как 
плата за проезд.

Глава Архангельска еще в 
начале февраля сообщал, что 
иногородние водители из резер-
ва работают временно. Вместо 
нормальной обкатки по городу 
для нескольких из них 21 января 
устроили показательный выезд 
«на потеху публике», дабы успоко-
ить волнения по поводу того, что 
наличие 215 автобусов вновь не 
подтверждено, и многие из них с 
начала февраля начали путаться 
на маршруте, пропускать останов-
ки и уезжать «не туда».

ДОСТУПНО?
В феврале скандальную из-

вестность обрел маршрут №31. 
Он соединяет удаленную от цен-
тра Цигломень с остальным го-
родом, едет до Архангельской 
областной клинической боль-
ницы. Сначала жители Цигло-
менского округа по часу ждали 
на морозе свой автобус, а когда 
к середине месяца перевозчик 
сменил расписание на еще бо-
лее неудобное, обратились за 
помощью к руководителю фрак-
ции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Архангельском областном Со-
брании депутатов Олегу Чернен-
ко, который незамедлительно 
направил запрос на имя главы 
города с просьбой принять не-
обходимые меры по решению 
проблемы и установлению рас-
писания автобусного маршрута 
№31 с учетом мнения населения. 

сортируют мусор одинаково? 
3. Что включает в себя ответ 

«Сортирую»: разделение на «су-
хие» и «мокрые» отходы, или про-
сто сбор макулатуры для школы, 
например? Отвечая на подобные 
опросы, люди едва ли понимают 
вопросы и предложенные вари-
анты ответов одинаково.

К сожалению, вольная интер-
претация подобных данных фор-
мирует социальный конфликт 
– население готово к ответствен-
ному отношению к природе, а 
государство не предоставляет 
возможности. Но так ли это?

Обратимся к повседневности.
Одним из передовых субъек-

тов РФ по системе грамотного 
обращения с отходами является 
Москва. Здесь созданы отвеча-
ющие требованиям площадки 
для сбора ТКО, на которых уста-
новлены контейнеры разных 
цветов для разделения отходов 
на «сухие» и «мокрые». Однако 
если обратить внимание на то, 
что фактически находится в этих 
контейнерах, становится очевид-
ным отсутствие у большинства 
населения понимания их пред-
назначения. Они становятся ем-
костью для смешанного мусора. 
То же самое можно наблюдать и 
в крупных торговых центрах, аэ-
ропортах и других общественных 
местах, где стоят специальные 
урны с секциями для стекла, пла-
стика и треша. 

Трудно заставить горожанина, 
который никогда не думал о раз-
делении отходов, в одно мгно-
вение изменить свой подход. 
Материальный стимул в данном 
случае не будет принципиально 

влиять на вовлечение граждан 
в этот процесс, ведь средняя по 
стране плата за эту услугу в ме-
сяц составляет порядка 100 ру-
блей с человека, а экономия со-
ставит не более 40.

Перевернуть отношение к это-
му вопросу сможет лишь осоз-
нание экологического вреда, ко-
торый в конечном итоге ударит 
по каждому из нас, если мы не 
прекратим производить непере-
рабатываемые отходы в прежних 
объемах. Избежать штрафов за 
нарушение правил разделения 
отходов дома, норм по их пра-
вильному размещению в контей-
нерах и урнах тоже не получится. 
Тема изменения потребитель-
ского поведения – отдельный и 
очень объемный аспект мусор-
ной проблемы.

Любое реформирование 
– это движение по спирали. 
Проходя по кругу проблем, 
поднимаясь выше и выше, нам 
нужно будет устранять недоче-
ты и ошибки во многих направ-
лениях. В нашем случае нужно 
изменить нормативно-право-
вую базу, создать современную 
инфраструктуру для сбора и 
сортировки отходов, построить 
предприятия по их переработ-
ке во вторичную продукцию или 
утилизации. Отдельное и обя-
зательное направление – изме-
нение мировоззрения граждан 
в этом вопросе.

«Перескочить виток» в этой 
эволюционной спирали не полу-
чится. Такие попытки достаточ-
но быстро приведут к мусорным 
завалам на контейнерных пло-
щадках наших городов, и нам 
придется возвращаться «на ис-
ходную», чтобы исправлять допу-
щенные ошибки.

С тех пор расписание в лучшую 
сторону меняли дважды – 27 
февраля и 23 марта.

Когда 1 марта новые автобусы 
вышли на несколько маршрутов по 
центру города и в первый же день 
люди там тоже не могли уехать 
на них далеко не в самое пиковое 
время – просто не влезали в салон 
уже на третьей остановке.

Впрочем, если что-то случится 
с пока что единственной в городе 
газовой станцией для заправки 
автобусов метаном, все эти про-
блемы Архангелогородцам пока-
жутся сущим пустяком. Изначаль-
но срыв сроков прихода нового 
перевозчика как раз и пытались 
списать на отсутствие программ-
ного обеспечения для нее из-за 
санкций, признавая, что без нее 
он работать не может. 

ВЫВОД
Проезд на автобусе в Архан-

гельске не стал безопаснее или 
удобнее. Выделенные полосы 
для общественного транспорта в 
столице Поморья никто, конечно, 
не ждал. Но и того, что по Вос-
кресенской автобусы пойдут со 
скоростью пешеходов, из-за обя-
занности водителей быть еще и 
кондукторами – тоже. Низкополь-
ные автобусы хороши для людей 
с ограниченными возможностями 
тогда, когда под них рассчитаны 
остановки, а автобусы подъезжа-
ют к ним вплотную. Достаточно 
посмотреть на то, как мучаются 
пожилые архангелогородцы, вы-
ходя на остановке напротив 1-й 
городской поликлиники, чтобы 
понять: и здесь реформы не слу-
чилось. Можно еще долго пере-
числять те отличительные черты 
транспортных реформ в других 
городах, которых у нас нет, зато 
есть монополия на автобусные пе-
ревозки.    
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ласти, которые отметили свои дни рождения в марте.
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4 марта – депутат Совета де-
путатов городского поселения 
«Вельское» Вельского района 
Вершинин Николай Николаевич

5 марта – член партии  СРЗП 
Вьюхин Дмитрий Леонидович

6 марта – член Совета РО 
СРЗП, заместитель Главы го-
родского округа «Город Ар-
хангельск» по социальным 
вопросам Чиркова Ирина Алек-
сандровна

6 марта – депутат Архангель-
ской городской Думы МО «Го-
род Архангельск» Ватутин Петр 
Юрьевич

7 марта – председатель Со-
вета Няндомского МО ПП СРЗП, 
депутат Собрания депутатов МО 
«Няндомский муниципальный 
округ» Зорин Николай Влади-
мирович

С днём рождения! 

8 марта – депутат Архангель-
ской городской Думы МО «Город 
Архангельск» Махлягин Андрей 
Сергеевич 

9 марта – депутат Совета 
депутатов сельского поселения 
«Аргуновское» Вельского района 
Коротаев Сергей Игоревич

11 марта – депутат Совета 
депутатов МО «Нюхченское» Пи-
нежского района Горынина Еле-
на Сергеевна 

18 марта –  член Северодвин-
ский ТИК №1 от СРЗП Зуева 
Анастасия Владимировна

18 марта – член Коношской 
ТИК от СРЗП Богданова Ирина 
Анатольевна

29 марта – депутат Совета 
депутатов МО «Катунинское» 
Приморского района Копытова 
Виктория Игоревна

В Котласе завершились 
одиннадцатые соревнования по 
плаванию памяти заслуженного 
мастера спорта СССР Влади-
мира Косинского. Несмотря на 
статус областных, они тради-
ционно собирают спортсме-
нов из других регионов. В этот 
раз к пловцам Архангельской 
агломерации, южной столицы 
области, ее округов и районов 
присоединились спортсмены 
из Санкт-Петербурга, Великого 
Устюга, Кирово-Чепецка и дру-

гих городов. Всего около 570 
участников.

Инициатором проведения 
этих соревнований является 
Клуб любителей спортивного 
плавания «ДЕЛЬФИН», пред-
седателем данной некоммер-
ческой организации является 
активист Котласского местного 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Дмитрий Вьюхин. Любовь к это-
му виду спорта помогает ему 
добиваться неизменно высоких 

результатов.
Дмитрий Вьюхин взял золо-

то многоборья 50+100 метров 
в своей возрастной группе, его 
однопартиец Илья Болтинский 
– серебро в своей. Депутат Ко-
ряжемской Думы от СРЗП Ми-
хаил Чиликин в составе сборной 
своего города занял второе ме-
сто в эстафете 8 по 50 вольным 
стилем. Также все пловцы-спра-
ведливороссы взяли призовые, 
в том числе первые, места в лич-
ных зачетах.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА РАЗВИТИЕ СПОРТА

В региональном отделении 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ в столице Поморья 
прошла торжественная встреча с 
активом организации «Дети вой-
ны» Ломоносовского округа Ар-
хангельска.

Пожилые люди традиционно 
относятся к одной из наиболее 
социально незащищенных групп 
населения, и зачастую им нужна 
помощь в охране законных прав. 
К счастью, в Архангельске есть 
Центр защиты прав граждан, куда 
они могут обратиться за помощью 
и пользуются этой возможностью.

Руководитель Центра Спра-
ведливости Лариса Демид и член 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» в Архангельском областном 
Собрании депутатов Владислав 

Смелов устроили настоящий 
праздник для тех, кто недавно на-
конец обрел официальный статус 
на территории Архангельской об-
ласти «Дети войны», поздравив 
женщин, познавших все тягости 
и невзгоды трудного послевоен-
ного времени, с Международным 
женским днём.

В частушках – душа русского 
народа. А услышать их в испол-
нении выпускника знаменитой 
Гнесинки, хормейстера высшей 
квалификационной категории –
редкая возможность. Под акком-
панемент руководителя инстру-
ментальной группы городского 
ансамбля народной песни и тан-
ца «Дивованье» Максима Рябова 
руководитель всего коллектива 
и областной депутат Владислав 
Смелов так зажигательно испол-

В ЦИГЛОМЕНИ
СТАНОВИТСЯ БЕЗОПАСНЕЕ

нял задорные куплеты, что к нему 
присоединились многие гости 
праздничной встречи. Некоторые 
смогли удивить текстами часту-
шек, которые ранее никто из при-
сутствовавших не знал.

Кроме того, уважаемые гости 
порадовали членов Совета ре-
гионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Архангельской области 
и друг друга приготовленными 
заранее номерами: чтением сти-
хов, песнями и даже юмористиче-
скими постановками.

Руководитель Архангельско-
го Центра защиты прав граждан 
Лариса Демид, в свою очередь, 
провела для активистов органи-
зации «Дети войны» Ломоносов-
ского округа интеллектуальные 
конкурсы и викторины. Направ-
лены они были прежде всего 
не на эрудированность, а куда 
более ценные знания, которые 
можно приобрести – житейский 
опыт. Кому, как не этим мудрым 
людям делиться им?!

Важным практическим итогом 
этой праздничной встречи ста-
ло то, что ее участники изъявили 
желание посещать обучающие 
семинары, которые Центр за-
щиты прав граждан проводит по 
четвергам для всех желающих. А 
один из ветеранов записался на 
прием в частном порядке.

ПРАЗДНИК ДЛЯ «ДЕТЕЙ ВОЙНЫ»

Член фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» в Архангель-
ской городской Думе Андрей 
Балеевский добивается воз-
обновления работы участко-
вого пункта полиции в Цигло-
менском округе, закрытого 
несколько лет назад. Из обра-
щений жителей поселка Циг-
ломень к депутату-справедли-
вороссу также следует, что у 
них отсутствуют сведения об 
участковых, нет их номеров те-
лефонов. 

Ранее Андрей Балеевский 
уже поднимал эти и другие во-
просы – такие, как необходи-
мость работы в Цигломенском 

округе патрульно-постовой 
службы, на сессиях городской 
Думы. Из ответа на его депу-
татский запрос в УМВД России 
по городу Архангельску следу-
ет, что прием граждан старшим 
участковым уполномоченным 
полиции возобновлен. Каж-
дый четверг с 15.00 до 17.00 
его проводит майор полиции 
Григорий Павлович Русинов в 
здании МУК «Исакогорско-Ци-
гломенский культурный центр» 
по адресу: ул. Севстрой, д.2. 
Также решается вопрос об ор-
ганизации постоянной работы 
участкового пункта полиции в 
Цигломени.

Накануне 8 марта регио-
нальное отделение ООД «Соци-
ал-демократический союз жен-
щин России» в Архангельской 
области присоединилось к бла-
готворительной акции «Коробка 
смелости».

«Коробки смелости» стоят в 
каждом процедурном кабине-
те онкологического отделения 
химиотерапии опухолей ГБУЗ 
АО «Архангельская областная 
детская клиническая больница 
имени П.Г. Выжлецова». По-

сле медицинских манипуляций 
ребята, находящиеся на лече-
нии, могут взять из волшебной 
коробки небольшой подарок – 
приз за смелость.

Активисты СДСЖР передали 
юным пациентам онкологиче-
ского отделения детской об-
ластной больницы книги, игры, 
наборы для творчества, канцто-
вары, а также диски с популяр-
ными мультфильмами и детски-
ми кинофильмами и, конечно 
же, пожелали скорейшего выз-
доровления.

«КОРОБКА СМЕЛОСТИ»
ОТ СМЕЛЫХ ЖЕНЩИН

ВЕЛЬСКИЕ СПРАВЕДЛИВОРОССЫ ПОДДЕРЖИВАЮТ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Дом детского творчества 
Вельска провел праздничный 
блиц-турнир по русским шаш-
кам к Дню защитника Отече-
ства. В нем приняли участие 36 
спортсменов. В зависимости от 
возраста и наличия разряда они 
были поделены на 3 группы.

Турнир уже стал традици-
онным, а местное отделение 
СРЗП неизменно оказывает по-
мощь шахматной и шашечной 
секциям. В этом году депутат 
Собрания Вельского муници-

пального района, член партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Иван Коновалов пре-
доставил призы для участников 
турнира.

– Просят помочь – мы помога-
ем, – скромно рассказывает Иван 
Николаевич. – В первую очередь 
благодарить нужно педагога до-
полнительного образования ДДТ 
Александра Ивановича Попова. 
Он тренирует детей, развивает у 
них логическое и пространствен-
ное мышление, память. А устра-
ивая такие турниры, делает сам 
процесс интереснее, мотивирует 
развиваться дальше.

УСТЬЯНСКИЕ СПРАВЕДЛИВОРОССЫ ПОМОГАЛИ 
ДАРИТЬ ДОБРО

Активисты Устьянского мест-
ного отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ успешно провели акцию 
«Дари добро» благотворитель-
ного фонда «Добрый север». 
Это традиционное мероприя-
тие, целью которого является 
сбор подарков для поздравле-
ния воспитанников Октябрь-
ского детского дома с Днем 
защитника Отечества и Между-
народным женским днем.

– Если в прошлом году участ-
ники акции в основном прино-
сили игрушки и сладости, то в 
этом большую часть составили 
развивающие игры, альбомы, 
краски и другие канцелярские 
принадлежности для творче-
ства. Подарки, приносящие не 
только радость, но и пользу, – 
рассказала куратор акции «Дари 
добро», активист Устьянского 
МО СРЗП Ольга Буторина. – От-
дельно хочу отметить большое 
количество семей, имеющих 
относительно невысокие до-

ходы, но принимающих самое 
деятельное участие в сборе по-
дарков.

Депутат Собрания Устьян-
ского муниципального округа от 
СРЗП Светлана Волова органи-
зовала и лично приняла участие 
в доставке подарков воспитан-
никам Октябрьского детского 
дома из детского сада «Коло-
бок», Начальной школы и МБУК 
«Устьяны» поселка Мирный, а 
также детского сада «Надежда» 
и ощеобразовательной школы 
поселка Кизема.


